

令和5年

第11回国立市農業
委員会総會議事録

国立市農業委員会

令和5年第1回国立市農業委員会総会日程

1. 日 時 令和5年11月22日 午前10時00分開会
午前10時27分閉会

2. 場 所 国立市役所2階 議会委員会室

出席者

1. 内山 砂里 2. 遠藤 良信 3. 北島 直芳
4. 小鹿倉 薫 5. 佐伯 昌信 7. 佐伯 義夫
9. 關 慎一 10. 三田 栄作

事務局

事務局長 堀江 祥生 農政係長 名古屋 悠
農政係主任 山本 雅一 農政係主任 檜垣 賢
会計年度任用職員 澤田 恵美子

3. 議事録署名委員の指名

4. 専決処理の報告

- (1) 農地法第4条第1項第7号の規定による農地転用届出書 1件
(2) 農地法第5条第1項第6号の規定による農地転用届出書 1件

5. 協議事項

- (1) 令和5年度稲作体験学習会事業について
(2) 農地利用状況調査について
(3) 国への要望ならびに都への意見に関する内容の検討について

6. 報告事項

- (1) 令和5年度北多摩地区農業委員会連合会優秀農業経営者表彰候補者の推薦について
(2) 第46回国立市農業まつりについて

7. その他

令和5年第11回農業委員会総会

令和5年11月22日

【北島会長】 おはようございます。11月の農業委員会総会を始めたいと思います。議事録署名委員の指名ですが、規則に基づきまして、五十音順で、今回は遠藤良信委員、小鹿倉薰委員、よろしくお願ひします。専決処理の報告が2件あります。事務局、お願ひします。

【事務局長】 まず、農地法第4条の届出、1件ですが、資料1ページをご覧ください。議案番号12番となりまして、農地の所在、地目、面積、届出者の氏名、住所、職業、転用の目的、転用の時期、周囲の状況は記載のとおりとなります。場所は2ページの案内図をご覧ください。引き続き5条の届出です、資料3ページをご覧ください。議案番号17番となりまして、農地の所在、地目、面積、権利の内容、貸付人の氏名、住所、職業、借受人の氏名、住所、職業、転用の目的、転用の時期、周囲の状況は記載のとおりとなります。こちらは一時転用での届出になります。場所は4ページの案内図をご覧ください。専決処理の報告のご説明は以上です。

【北島会長】 現地確認を地区担当の関委員がしていますので、ご報告をお願いします。

【関委員】 議案番号12のほうは農地利用状況調査で指導の対象だったのですが、この転用の申請が出てきたということで、処理完結でいいと思います。それから議案番号17のほうですけれども、現地を確認しましたところ、特に問題はございませんでした。以上です。

【北島会長】 協議事項に入ります。(1) 令和5年度稻作体験学習会事業について、事務局、お願いします。

【事務局】 関連の資料が5ページ、6ページとなります。すみません、こちらは協議ではなくて、報告が主になってますので、簡単にお話しさせて頂きます。5ページに今年のお米の収穫量及び配布数量をまとめました。合計で、玄米で460キログラム、精米で404キログラムでした。生徒さん1人当たりには730グラム程度、近年ですと非常に多量を収穫することができました。端数が生じた分は四小さんに增量する形でお渡しをしています。めくって頂きますと、過去、平成17年度からの米の収穫量の一覧表をおつけしました。一番上の令和5年度は精米で昨年の倍以上お渡しすることができて、これは機械植えで田植をした結果かと思います。皆さんに喜んで頂くことができ、お子さん方にもおいしく召し上がって頂けるのではないかと思っています。今年の稻作体験学習会は、作業としては全て終了しておりますので、また冬の時期、1月、2月頃に、来年度の計画や段取りも含めてご相談させて頂きたいと思いますのでよろしくお願ひします。

【北島会長】 ありがとうございます。何か質問ありますか。ないようでしたら、(2) 農地利用状況についてに移ります。

【事務局】 資料7ページです。10月10日(火)に農地パトロールにご対応頂きまして、その後、口頭と郵送でそれぞれ所有者の方に改善の指導をさせて頂いたところです。その後、本日を迎えるまでに個別で事務局に現地の状況、改善も含めて報告を頂いた委員さんもいらっしゃるかと思いますが、本日、全体の場でもう一度、それぞれ1番から13番までを担当委員の方にご報告を頂ければと思います。先ほど関委員から報告がありましたとおり、6番のAさんのお持ちの土地につ

きましては、右側に大きめの青文字で書いてありますが、11月2日付けで4条の届出が出ていますので、この時点で対象からは外すということでご承知おき頂ければと思います。そうしましたら、1番から順に、担当の方に現況をご報告頂ければと思います。よろしくお願ひ致します。

【北島会長】 1番のBさんのところ、昨日見に行ってきました。下草を刈ってあって、あまりきれいな状況ではないのですけれども、良しとします。2番のCさんは、防草シートがほとんど敷いてあったのを取って、耕運されてありました。改善されているということです。3番のDさんは、全然変わらず、草の繁茂がありました。4番のEさんは、前回、改善されていますという報告を受けています。5番のFさんは改善されているという報告を受けています。7番のGさんは、遠藤委員、お願ひします。

【遠藤委員】 先日確認しましたが、しっかり耕運されて、改善されました。

【北島会長】 8番のHさんは。

【佐伯（昌）委員】 改善されていました。

【北島会長】 9番のIさん。

【佐伯（義）委員】 つるは全部取ってあって、オオムラサキの葉は見えるように改善してありました。

【北島会長】 Jさんは改善という報告が出ています。Kさんは、三田職務代理。

【三田委員】 Kさんは、下草は整理されて、改善されておりました。

【北島会長】 Lさん。

【三田委員】 Lさんは、8割方進んでおり、改善取組中です。

【北島会長】 Mさん。

【三田委員】 Mさんは、半分ぐらい雑草の処理が終わっていました。改善取組中です。

【北島会長】 ということです。農地利用状況については以上となります。何か質問ありますか。

【事務局】 残ったところは3番、12番、13番で、12番、13番は職務代理のほうでコミュニケーションを取って頂いて、ご本人方も承知して今やってくださっているところだと思います。重ね重ね指導をしてしまっても角が立つので、経過を見て頂きながら、また12月の総会でご報告を頂ければと思います。3番が市外にお住みの方で、文書で指導している対象の方になりますが、全く手つかずということであれば、昨年までですと、もう少し強めの警告の文書を送るという形でやっていましたけれども、やらせて頂いても大丈夫でしょうか。この状態が続いてしまうようだと課税変更の対象になってしまふおそれもあるのでご対応をお願いしますという文言になると思います。

【北島会長】 作物が植えてあるという状況がない、里芋はちょっと植えてあるような感じですけれども。文書による再指導で仕方ないと思います。よろしくお願ひします。

【事務局】 分かりました。

【北島会長】 農地利用状況調査については以上です。(3)国への要望ならびに都への意見に関する内容の検討についてですが、結構長い文章がついているのですが、これを12月の総会までに読んでもらって、内容について、何かご意見があれば、12月の総会で上げてもらえばと思います。何か質問ありますか。では、報告事項に入ります。(1)令和5年度北多摩地区農業委員会連合会優秀農業経営者表彰候補者の推薦について、事務局、お願ひします。

【事務局】 報告を差し上げます。Nさんを候補として上げさせて頂きまして、ご本人からご快諾

を頂き、先日、会長、事務局でご挨拶に行き、そのときに調書の作成のための情報もいろいろと頂きました、今、決裁中ですが、ご本人を推薦する調書をおつくりしています。この後、連合会に提出する予定となっておりますので滞りなく事務は進められています。ご協力頂きましてありがとうございました。以上です。

【北島会長】 次に、(2) 第46回国立市農業まつりについて、お願ひします。

【事務局】 先日の11月の11日、12日の土日、大変厳しい寒さの中でしたが、2日間、前日の準備も含めまして、本当にありがとうございました。大きなトラブルもなく無事に執り行えたかと思っています。農業委員会で行いました苗木の無料配布も、想定よりも混み合って大盛況でした。250人ほど配布前に並んでいたかと思いますので、並んで頂いた全員の方にお渡しすることができなかったのですが、多くの方に喜んで頂けたと思っています。ご対応頂きまして本当にありがとうございました。何か問題点等、皆さんのお気づきになったところがあれば、この場で教えて頂き、改善事項として実行委員会に持っていきたいと思っているところです。事務局のほうには1件メールで届きました、無料配布に関係するので皆さんにちょっとだけ関係するのですけれども、1日目、苗木の無料配布をして頂いたときに、その30分後に対岸の通路のほうでパンジー、ビオラの花苗の無料配布をやっていて、苗木をもらった方が花苗の列の前のほうにさっと入り込んでしまったというのを見ていた方がいたようで、段ボールや椅子とかで場所取りをして、苗木に並んで、苗木をもらったら花苗のほうに戻っていましたという人がいらしたようです。それはちょっとおかしいのではないかということで、おっしゃるとおりですということで、こちらの管理が行き届かなくてすみませんでしたというお話を差し上げたところです。こちらでも手厚く職員を配置したつもりではいたのですけれども、そこは見落としてしまったところもあるようで、あとは、結構前から並んでいらっしゃる方も、苗木も含めていらっしゃったので、整列をどのくらい前から認めるのかとか、整列の仕方のマナーのところをもう少しルール化したほうがいいのではないかとか、そこは課題として感じましたので、実行委員会でそこは協議して、来年度またご協力頂くとき同じようなことがないように、皆さんにもスムーズに対応頂けるように準備したいと思います。

【関委員】 農業まつり当日の雑談の中で出た話ですけれども、今までのふかし芋の振る舞いがなくなり、苗木の配布ぐらいしかなくなったので、もうちょっと農業委員会として仕事があったほうがいいのではないかというところで、パンジー、ビオラの配布が、今、生産者と農協の職員の人が配っている、そこを手伝えばいいのではないかと。配布時間も30分違いではなくて、午前と午後に分けて配布したほうがいいのではないかと、そういう話が出たのですけれども、いかがでしょうか。

【北島会長】 パンジーを配るのを農業委員会で手伝いに行きましょうかと話をしたのですけれども、先にJA青壮年部に頼んでいたので間に合っているという話でした。先にそういう話を打診していくれば、農業委員が手伝える形にできると思います。

【関委員】 来年の農業まつり実行委員会の中で、もし農業委員会として、組織としてよければ、それも1つあるのかと思います。やらなくても別にいいのですけれども。

【北島会長】 両日とも一日中私はいたけれども、ほとんどやることはなかったので、そういう仕事があったほうがいいなと思っていますが、ほかに何かやったほうがいいのではないかという意見も農業委員会として出ていましたね。それは農業委員として農業まつりをどうしていこうかという話を考えていかなくてはいけないなと思っています。何もやらないというのも一つの意見であった

のですけれども、後々考るようになります。

【事務局】 その場その場で臨機応変にこちらを助けて頂いて本当にありがとうございました。後片づけのところも、掲示物を剥がして頂くところも本当に助かりました。

【北島会長】 先ほどの並んでいるところの割り込みは個人のモラルの問題ですからね。割り込みはやめましょうという看板をつくってもどうなのかなと思います。

【事務局】 あとは整列をする時間を30分前からですとか15分前からですとしておけば、そういう陣取り合戦というのはなくなると思いますので、そこも工夫の仕方かなと。今までではモラルに任せて、特に支障はなかったのですけれども。

【北島会長】 農業まつりの反省会でその話が出たとして、どういうふうな対応になるかなと。個人のモラルの問題なので。

【事務局】 モラルを守って頂けないということであれば。そこで物を置いて並んでいくということは駄目ですよ、人が並ばないと駄目ですよというのを前もって示すということが必要なかもしれませんね。

【北島会長】 農業まつり反省会を1月にやりますから、農業委員会としてはこうでしたということをまとめておけばいいですね。

【内山委員】 農業委員が行った苗木の無料配布、結構、オリーブの木とかどういうふうに育てたらいいのですかというお客様が多くだったので、1苗に1枚、育て方みたいな紙があるといいのではないかなと思います。袋の中に一緒に入れておくとか。

【北島会長】 袋に入るのは大変だから、看板に特性だけ書いておいて、それをメモするなり、写真を撮るなりできるようにしてもいいのではないかでしょうか。

【事務局】 どこまで情報を盛り込むかというのにはありますけれども、もらってどうすればいいのだろうとなると、枯れちゃうと一番もったいないですから。

【北島会長】 ブルーベリーなんか、土が酸性じゃないと駄目なので。

【内山委員】 例えば、張ってあって、並んでいるときに見て、この育て方では私はできないと思ったら違う苗をもらうかもしれないし。そんなことはないですか。

【北島会長】 そうかもしれない。

【内山委員】 そういう、アドバイスじゃないけれども、ついていたほうがいいかなと思いました。

【事務局】 ありがとうございました。そこは改善事項として持っていきます。

【北島会長】 東京都の苗をつくっているところにそういうのを打診すればつけてくれるのですか。

【事務局】 そこまではやってくれないと思います。こここのサイトを見れば情報は載っていますよとか、そういうことは教えてくれるかもしれないです。詳しい方を探せばいらっしゃると思います。

【北島会長】 それも今度の反省会で入れるようにしておいてください。

【事務局】 農業まつり、もう1点だけあります、1日目に、今年は野菜の出品が昨年の半分ぐらいになってちょっと寂しい結果ではありました。皆さんご協力で出品を頂きまして品評会を行いました。その結果を資料で置かせて頂きましたので、お時間のあるときにご覧になって頂ければと思います。その上に紙ペラ1枚で皆さん宛ての開催通知を置かせて頂きました。これがこの品評会の表彰式になります。特別賞という一番上の金賞枠が7枠あります。都知事賞から始まりまして、市長賞、議長賞、あとは農協の代表理事組合長賞等、もちろんの賞がつけられています。

この優秀賞を取られた方々を当日お呼びして、来賓の方々から賞状を授与して頂くという催しになるのですが、12月18日（月）の18時半から市役所3階の第1・第2会議室で執り行う予定となっています。実行委員会の委員の方、皆さんに参加のお声がけをさせて頂いているところでして、農業委員の方にも開催通知を今日お渡しさせて頂きました。夜間の開催になりますので難しい方もいらっしゃるかもしれないですが、ぜひご出席頂けますと幸いです。恐らく30分ぐらいで終わると思います。もし出席頂ける場合は、背広を着用して頂けますと有難いです。よろしくお願ひします。

【北島会長】 ありがとうございます。それでは、その他に行きます。（1）10月分活動記録カードの集計結果について、事務局、お願ひします。

【事務局】 10月の農業委員活動記録カードの集計結果をご報告致します。A「総会」10件、C「その他、会議・会合」1件、E「市民・学校教育等との交流活動」19件、F「農地の見回りや確認」11件、G「現地確認」3件、H「相談・指導・調整」5件、I「その他」3件、以上、52件です。

【北島会長】 ありがとうございます。では、（2）第12回農業委員会定例総会日程について、お願ひします。

【事務局】 年内最後の12月の総会は、記載のとおり、12月20日（水）16時からです。ちょっと時間が変更となっていますので、ご確認頂けますと幸いです。場所が市役所3階の第4会議室を予定しています。よろしくお願ひ致します。

【北島会長】 ありがとうございます。何か質問ありますか。ないようでしたら、11月の農業委員会総会を終了致します。ありがとうございました。

—了—

以上、この議事録が正確であることを証します。

議事録署名人

2番 遠藤良信 委員

4番 小鹿倉薰 委員

